

Detector de Mentiras: la lucha por atacar la posverdad durante el Plebiscito por la paz



Natalia Arbeláez Jaramillo

www.lasillavacia.com

@lasillavacia

14^a Asamblea Plenaria de ParlAmericas

#PA14Col



- Es un medio de comunicación digital, totalmente independiente, nació hace más de ocho años, que cubre cómo se mueve el poder en Colombia. Nuestro lema: “contamos todo lo que sabemos y sabemos todo lo que contamos”

SECCIONES

LASILLA VACÍA

LA CACHACA LA CARIBE LA PACÍFICO LA SANTANDEREANA LA SUR LA ACADÉMICA ESPECIALES DETECTOR QUIÉN ES QUIÉN LA SILLA LLENA

FALTAN: 18 DÍAS | 15 HORAS | 57 MINUTOS Y YA SOMOS: 252 SÚPERAMIGOS

YO QUIERO SER UNO

HOY - 12 DE NOVIEMBRE DE 2017

SILLA PACÍFICO

Gobierno conjuró el paro indígena dividiendo y con las mismas promesas

Los acuerdos del paro indígena son hasta el momento la ratificación de antiguas promesas con nuevas fechas. Solamente el Cric logró algunos acuerdos en temas puntuales de inversiones en salud, casas y educación.



Chequeamos el discurso, publicaciones, conversaciones o declaraciones de personas de poder en Colombia.

En nuestros detectores de WhatsApp chequeamos cadenas que nos envían nuestros usuarios.

Nuestro criterio para escogerlos es que sean de interés público y que no sean opiniones. Los dividimos por afirmaciones, hacemos reportería y verificamos con documentos y después calificamos cada afirmación en nuestra escala.

Plebiscito por la paz



- En octubre de 2016, el presidente Santos sometió a votación popular el Acuerdo Final firmado con las Farc para poner fin al conflicto armado de más de cincuenta años.
- Las campañas se enfocaron en contarle a la gente porque SI o NO era un buen Acuerdo y el ambiente estuvo totalmente polarizado en términos de los amigos versus los enemigos de la paz.
- En medio de ese ambiente encrespado hubo mucha desinformación “fake news” circulando en redes sociales.
- Ganó el NO y después hubo una renegociación y refrendación del Acuerdo por el Congreso

Nuestro Detector de Mentiras en acción



LAS MENTIRAS MÁS REPETIDAS

- El sueldo de los de las Farc
- El Acuerdo de Paz es contra los agricultores
- El Acuerdo de Justicia exime a los secuestradores
- No se detienen a los paramilitares
- Las Farc han entregado a los menores reclutados
- Las Farc comprará las elecciones con la plata mal habida

“Cada comandante tendrá sueldo especial y así por escalafón hasta llegar al secretariado de las FARC quienes tendrán sueldo igual a los congresistas.”

FALSO

Explicación:

Este mito se ha difundido una y otra vez por redes pero no tiene ningún sustento en el Acuerdo Final.

- Las mentiras más repetidas:
 - El sueldo de las Farc.
 - El Acuerdo de Paz es en contra de los agricultores
 - El Acuerdo de Justicia exime a los secuestradores
 - Las Farc han entregado a los menores reclutados
 - Las Farc comprará las elecciones con la plata mal habida....

Detectores a la campaña por el No



- Chequeamos el arranque de la campaña por el No, con discursos del expresidente Álvaro Uribe en Bucaramanga y Barranquilla.
- Revisamos una cadena de WhatsApp que nos envió el director del Comité Político del Centro Democrático y que se presentaba como el resumen del Acuerdo Final.

Detector de mentiras al arranque del NO al plebiscito

Por LABELAVANADA.COM - 07 DE ABRIL DE 2016



30207 37

El expresidente Álvaro Uribe anunció su campaña por el No al plebiscito esta semana en Bucaramanga y en Barranquilla, donde dio los primeros discursos después de que el Centro Democrático decidiera hacer campaña por esa opción en la consulta sobre el acuerdo entre Gobierno y Farc.

En Bucaramanga estuvo en la Universidad Autónoma y en Barranquilla tuvo cuatro reuniones con empresarios, con estudiantes en la Universidad del Norte (en donde un grupo lo abuchó), con los empleados de la empresa de unos amigos y con simpatizantes en un restaurante.

Como en ambos escenarios el líder del Centro Democrático sentó las bases de la narrativa de esa campaña, La Silla le puso el detector de mentiras a sus principales afirmaciones. Y, de las 33 que revisamos, encontramos que siete fueron verdaderas y cuatro falsas. La mayoría son verdades a medias, ya sea porque son ciertas pero tienen grandes salvedades, porque da como hecho situaciones futuras que son posibles pero nada seguras, o porque parte de datos ciertos para llegar a conclusiones erradas.

De aquí a las elecciones, La Silla estará chequeando las afirmaciones de ambas campañas, para contribuir a que en este plebiscito los colombianos puedan tomar su decisión por el Sí o por el No con base en información cierta.

PUBLICACIONES SELECCIONADAS |

- Guerra de trébedes: Participación política y lucha contra la corrupción. A propósito de los acuerdos de La Habana
- Guerra de trébedes: Los retos de los empresarios en la construcción de paz

QUIEN ES QUIEN | PERFILES

- Álvaro Uribe Vélez: Ex presidente de la República y Senador

¿Tiene más información sobre lo que publicamos o suere información que deba estar en este espacio?

CUÉNTENOS LO QUE SABEN

Detectores a la Campaña por el Sí



SILLA CARIBE
Plebiscito | Caribe | Detector de mentiras

Detector de Mentiras al General Mora en su defensa al Sí

Por ANTONIO CANCHELA GARCÍA · 22 DE SEPTIEMBRE DE 2016



General Jorge Enrique Mora. (Foto tomada)

459 · 0

Como lo hicimos la semana pasada con una en un recorrido por el Caribe, hoy le aplicamos declaraciones que dio el general Jorge Enrique del Gobierno en La Habana, quien estuvo en la llamada Maratón Pedagógica por la Paz.

De una entrevista con El Heraldo seleccionamos

Detector de Mentiras a la campaña del Sí en el plebiscito

Por LAURA ADELLA ARRETA | ANTONIO CANCHELA GARCÍA · 10 DE AGOSTO DE 2016



De izquierda a derecha, Efraín Cepeda (conservador), Martín Santos (hijo del Presidente y director de la Fundación Buen Gobierno), Antonio Correa (del viaje PJK), Guzmán Torres (concejal de La U), Silvio Cameroque (Partido Liberal), Mauricio Loboano (Partido de La U), Diana Gaviria (Cambio Radical), Andrés García Zuccardi (La U), Antonio Sanguino (Alianza Verde), Hernando Padua (Cambio Radical) y Karen Curi (Cambio Radical).

7246 · 16

La campaña periodista por el Sí en el plebiscito llegó esta semana a Cartagena. Diez congresistas y el concejal de Bogotá Antonio Sanguino, coordinador de la Alianza Verde del llamado Comité Político del Sí a los acuerdos de paz con las Farc lideraron este lunes una manifestación en plaza pública que ratificó cómo será buena parte de la campaña para defender el proceso: una mezcla entre espontáneos, organizaciones sociales y la maquinaria de los políticos.

En un evento en el que hubo más populismo que pedagogía, escogimos para chequear las frases referidas al contenido de los acuerdos siguiendo con nuestro ejercicio de controlar la veracidad de la información que los líderes les dan a los colombianos para que referendan o no los acuerdos de paz.

PUBLICACIONES SELECCIONADAS

- Cuadernos de trabajo: Participación pública y lucha contra la corrupción. A propósito de los acuerdos de La Habana
- Cuadernos de trabajo: Los retos de los empresarios en la construcción de paz

QUIEN ES QUIEN | PERFILES

¿Tiene más información sobre lo que publicamos o

- Chequeamos una entrevista en El Heraldo del General Mora, miembro del equipo negociador, en la que hacía pedagogía por la paz.
- También chequeamos lo que se dijo sobre el Acuerdo de Paz en una manifestación en Cartagena, en la que estuvieron 10 congresistas y un concejal de Bogotá, del Comité Político del Sí.

La polarización continúa...



Detector de WhatsApp al “fracaso” de la implementación de los acuerdos de paz

Por NATALIA ARBELÁEZ JARAMILLO | SARA RUIZ · 06 DE OCTUBRE DE 2017



1234

La Silla Vacía le aplicó su detector de WhatsApp a una carta que Henry Acosta Patiño nos confirmó que escribió y que está circulando en WhatsApp, en la que afirma que la implementación del Acuerdo Final está en riesgo en el Gobierno, el Congreso y las Cortes. La mayoría de las afirmaciones son exageradas porque parten de negar cualquier avance.

Recuerden que si quieren saber si lo que le mandan sus amigos sobre política es cierto, nos pueden enviar la cadena al 318-3124521 y nosotros se lo devolvemos en un par de días, de ser posible, chequeado para que usted se lo reenvíe a sus amigos.

PUBLICACIONES SELECCIONADAS

Colombia debería decir “no” a los rebeldes armados

Envejecer en Colombia, de la Editorial Universidad Estanislao

Los silencios de la guerra

DERECHO PRIVADO Y MEDIO AMBIENTE: HOMENAJE A FERNANDO HENESTOSA

NEUROCIENCIAS Y DERECHO: REFLEXIONES SOBRE LA CONDICIÓN SOCIAL, EL LIBRE ALBERGO LA

Detector de Whatsapp a supuestos cubanos contratados para adoctrinar

Por NATALIA ARBELÁEZ JARAMILLO | SARA RUIZ · 08 DE NOVIEMBRE DE 2017



1422

La Silla le aplicó su detector de WhatsApp a una cadena que afirma que habrían llegado a Colombia cerca de 1500 cubanos contratados por el Gobierno para que convencieran a los campesinos y la gente en general de votar por los candidatos que estarán en coalición con la Farc. La información es falsa.

Recuerden que si quieren saber si lo que le mandan sus amigos sobre la política es cierto, nos pueden enviar la cadena al 318-3124521 y nosotros se lo devolvemos en un par de días, de ser posible, chequeado para que usted se lo reenvíe a sus amigos.

PUBLICACIONES SELECCIONADAS

Testigos del Periodismo Colombiano

JUSTICIA TRANSICIÓN

Cuádemus o Participación: lucha contra corrupción de los acor Habana

Cuádemus o Los retos de empresarios constitución

Cuádemus o La justicia en los acor Habana

- Aún después del plebiscito, durante la implementación, la polarización se mantiene.
- Todas las semanas recibimos cadenas de WhatsApp sobre el posconflicto.
- Hemos chequeado: la estrategia política de la Farc, los guerrilleros escoltas, el voto blanco y la Farc, el fracaso de la implementación, la presencia de extranjeros en las zonas de capacitación y reincorporación, entre otras.